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Организованно провести

отчетно-выборные
комсомольские   собрания

ив

Ш

В комсомольских группах

университета начались отчетно-

выборные комсомольские собра-
ния. Это — начало большой и

ответственной работы комсомола.

Через несколько дней начпу-вся

отчетно-выборные собрания на

курсах и факультетах, а 9 —10
октября будет проведена обще-
университетская комсомольская

конференция.
В этом году комсомольская

органшадйя университета при-

ступила л работе, вооруженная

решениями XI с'езда ВЛКОМ.
(Гезд потребовал улучшить рабо-
""" комсомола в высших учебных

■ ѵ(с ниях.             Патриота чес кий
Яолг каждого -студента, гово-

рится в решениях с'езда,
успешно овладевать знаниями,

повышай, свой политический и

культурный уровень, готовиться

к ответственной и почетной ра-

боте советского специалиста.

За^ период, прошедший после

XI с'езда ВЛКОМ, комсомольцы

университета, добились немалых

успехов в политико-восшитатель-

ной и учебной работе. Подавляю-
щее большинство комсомольцев

сдало весеннюю экзаменацион-

ную сессию только на «хорошо»

и «отлично». Сотни комсомоль-

цев шефствовали над общежития-
ми рабочих, школами, детски-

ми домами, вели политико-воспи-

тательную и просветительную ра-

боту среди учащихся, рабочих,
колхозников. Строительство двух

межколхозных   гидроэлектростан-

• силами наших студентов,

и которых в -большинстве
в комсомольцы, показало,

что наша комсомольская органи-

зация окрепла, стала еще более
сплоченной, что комсомольцы

университета являются подлин-

ными вожаками молодежи.

Отчетно-выборные комсомоль-

ские собрания должны обобщить
накопленный опыт и паметать

дальнейшие пути улучшения

комсомольской работы под руко-

водством партийной организации

в деде борьбы за отличную уче-

бу и крешкую дисциплину, '• раз-

вертывания идейно-политической
и массово-воспитательной ра-
боты.

Комсомольцы на своих собра-
ниях должны  остро и    принци-

пиально вскрыть недостатки, ко-

торых еще немало встречается

о нашей работе.

Основная, главнейшая задача

каждого комсомольца-студента, —

настойчиво овладевать знаниями,

неустанно расширять свой круго-

зор, формировать передовое

марксистское мировоззрение, го-

товясь стать высокообразован-
ным, политически закаленным

специалистом. Борьба комсомоль-

цев за отличную усне-ваемоспь,

твердую дисциплину, приобрете-
ние навыков научной работы в

кружках С-НО, активное участие

в общественной жизни, борьба с

аполитичностью, пережитками

эстетства в среде молодежи —

эти вопросы должны занять ос-

новное место на отлетно-выбор-
ных    комсомольских    собраниях.

Для того, чтобы собрания про-
шли на. высоком* уровне, нужно

тщательно их готовить.

Известно, что успех собрания
во многом зависит от содержа-

тельного, насыщенного фактами
отчетного доклада, построенного

остро и принципиально. Комс-
орги, секретари бюро ВЛКСМ в

своих отчетах должны подверг-

нуть критике работу каждого

комсомольца, показать, как ком-

сомольцы выполняют долг сту-

дента и обязанности члена ле-

нинского комсомола.

Серьезное внимание надо

обратить на подготовку помеще-

ний, где будут, проходить собра-
ния, своевременен) оформив - их
лозунгами и плакатами.

В большинстве комсомольских

групп университета собрания про-

ходят организованно. Вмееге-с тем

имеются сигналы о плохой под-

готовке собраний. В первой рус-

ской группе IV курса филологи-
ческого факультета собрание
откладывается уже третий раз

из-за того, что у комсорга

Зотовой не готов отчетный 'до-
клад.

Подобные факты не должны

иметь места в университете. На-
до провести отчетно-выборные
собрания на высоком идейном и

организационном уровне, избрать
к руководству достойных комсо-

мольцев, обеспечить повый подем

работ.ы комсомола университета.

Занимаемся
с большим
интересом

В этом году впервые при био-
логическом факультете открыто

почвенное отделение, готовящее

специалистов-почвоведов. Почво-
ведение — наука очень молодая,

и каждый из нас, поступивших

на это отделение, имеет только

самое элементарное представле-

ние о ней.

Перед началом учебного года

некоторые из нас побывали на

кафедре почвоведения, где заме-

ститель декана П. А. Яцук озна-

комил нас с лабораториями, рас-

сказал о заслугах нашего рус-

ского ученого геолога-почвэведа

Докучаева, о больших задачах,

стоящих перед нами, будущими
почвоведами.

Начался учебный год. Мы
стали членами большой дружной
университетской семьи. С боль-
шим интересом приступили к

изучению новой специальности.

Па первых же лекциях мы узпа-

ли много нового. На лекции по

зоологии доцент А. Андрушко
рассказала нам о связи биологии
с почвоведением, о необходимости
изучения биологии для полного

знания и понимания жизни поч-

вы, о курсе почвенной зоологии,

который нам предстоит изучать.

Впереди — упорная, интерес-

ная учеба. Мы приложим все

силы, чтобы стать квалифициро-
ванными специалистами. В деле

переустройства природы, в вы-

полнении плана лесозащитных

насаждений нам, будущим поч-

воведам, предстоит большая пло-

дотворная работа. С первых же

дней в нашей группе налажена

учеба  по  расписанию.

Л. СЕРОВА,
староста    , 9-й      группы

I курса

Контроль во всех звеньях

работы
На исторической факультете

была проведена большая работа
по подготовке к новому учебному
году.\В результате конкурсных

испытаний, первый курс истори-

ческого факультета укомплекто-

ван из числа лучших представи-

телей советской молодежи.

Накануне занятий было про-

ведено общее собрание студентов

первого курса. Активная явка

студентов и своевременное

укомплектование учебных групп

дали возможность с первых же

дней учебы начать практиче-

ские, семинарские занятия и

чтение спецкурсов.

Большое значение имело рас-

писание, точно составленное к

началу учебного года ^доведен-

ное до сведения профессорско-
преподавательского состава и

студептов.

На первом курсе занятия на-

чались лекцией академика

В. В. Струве по курсу истории

древнего Востока, на втором кур-

се — __ лекцией профессора
0. Л. Вайнштеппа но курсу исто-

рии средних веков.

Комсомольская и профсоюзная
организации факультета под ру-

ководством партийного бюро «

первого дня учебы раовераули

массово-политическую рабону.
Выпущена стенная газета, ока-

зана помощь студентам, нуждаю-

щимся в общежитии.

Деканат и кафедры организо-

вали контроль за качеством чи-

таемых лекционных курсов и

семинарских занятий, уже пр<к

ведено стенографирование одной
лекции по  курсу  повой  истории.

Большая задача стоит перед

деканатам по организации учеб-
ного процесса на искусствовед-

ческой кафедре, где ощущается

недостаток преподавательских
кадров.

Дальнейшее укрепление учеб-
ной дисциплины на факультете,
повышение идейно-теоретического
уровня читаемых лекционных

курсов и семинарских занятий,
усиление контроля во всех

звеньях работы — вот очеред-

ные задачи, которые стоят в

центре внимания всех организа-

ций факультета,

В.  ЛЕГКИЙ,
заместитель деиана историче-

ского факультета

Устранить перегрузку расписаний

На математикѳ-

шаническѳіуі

ікультете

НАКАНУНЕ Г 00-летия  СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ

И. П. ПАВЛОВА

17— 19 сентября в университете
состоится юбилейная сессия, по-

священная 100-летию со дня рож-

дения  И.  П.  Павлова.
17   сентября 'в Актовом зале

состоится открытое заседание

Ученого совета университета. С
докладом «Творческий путь Ива-
на Петровича Павлова» выступит

а-кадемик Л. А. Орбели. Дзклад
«Современные исследования выс-

шей нервной деятельности» сде-

лает академик К. М." Ёыков.
18  сентября с сообщением «Сту-

денческие годы И. П. Павлова в

университете» выступит П. Г. Те-
рехов. Проф. Л. А. Васильев сде-

лает доклад    на   тему:    «Взаимо-

отношения физиологических школ

И. П. Павлова и Н. Е. Введен-
ского». Доклад проф. П. О. Ма-
карова посвящен вопросу «Нейра-
динамические исследования в об-
ѵіаети физиологии высшей нерв-

ной  деятельности  человека».
19 сентября на заседании Уче-

ного совета проф. Б. Г. Ананьев
сделает доклад на тему: «Совет-
ская психологическая наука и

разработка научного наследства

И.' П. Павлова».
Выступление проф. В. Н. Мяси-

щева будет посвящено ; вопросу

«Материальный- субстрат пшдики

в свете великих открытий И. П.
Павлова и его  школы».

Со строительства электростан-

ций, с туристских походов, из

домов отдыха вернулись к перво-

■му дню занятий студенты мате-

матико-мсханического факульте-
та. Гостеприимно принял факуль-
тет и первокурсников. Хозяй-
ственная часть факультета за

время капикул провела значи-

тельную работу, подготовив ауди-

тории и кабппеты к началу учеб-
ного года.

Расписание, составленное на

первые три дня, было во-врсмя

доведено до сведения профессор-
ско-преподавательского состава

и студентов. Не было ни одного

случая отмены лекций. Четвер-
тый день занятий шел уже по

твердому  расписанию.

. Активная явка студентов фа-
культета, включение их в учеб-
ную и общественную жизнь не

нашли своего должного отраже-
ния в стенной печати факульте-
та. Газета, выход которой был
памечеп па первые дни занятий,
до сего времени лежит в комите-

те ВЛКСМ. Материал устарел и

потерял свое мобилизующее
зиачепие. Давно пора матема-

тикам но примеру других фа-
культетов выпустить газету, по-

священную первым дням учебы,
нацелить студептюв па овладение

знаниями, на примерах отлич-

ников учебы старших курсов по-

мочь первокурсникам учиться на

«отлично».

М. БЕРНОВИЧ

—  Ты знаешь, какие завтра

у пас лекции? — спросила сту-

дентка-первокурсница свою под-

ругу.

—  Да еще расписание не вы-

весили. Подождем полчасика.

Такой разговор мы услышали

недавно возле деканата юриди-

ческого факультета.
Мы проверили все факульте-

ты. В основном учебные занятия

в университете начались орга-

низованно и лучше, чем в прош-

лом году. На всех факультетах
приступили к работе библиотеки
и читальпые залы.

Хорошо начали учебный год

студенты факультета народов

Севера и философского факуль-
тета, где расписапие было выве-

шено во-врсмя, и семинарские

занятия и лекции распределены
правильно и удобно. В расписа-

ниях на факультете народов Се-
вера, историческом и математи-

■ко-мсханичсском почти нет пере-

грузки.
Но не на всех факультетах

студентов встретил деловой поря-

док. На некоторых царила недо-

пустимая          неорганизованность.

Студенты-первокурсники часто

не могли найти    своей    учебпой

группы, в поисках аудитврий
они бегали по всему факультету
и опаздывали на лекции.

На ряде факультетов (эконо-
мический, юридический и др.) не-

сколько дней после начала учеб-
ного года не было постояипого

расписания. Это привело к тому,

что студенты не смогли с первых'
дпей рационально распределить
свое время.

На ряде факультетов расписа-

ние составлено без учета нормы

загрузки студентов. На III кур;е

химического и IV курсе геоло-

гического факультетов недельная

загрузка составляет 52 часа,

на первом курсе географического,
первом и втором восточном,
третьем филологического — 42
часа в неделю. Такая перегру-

женность мешает порма.тьным

занятиям: студенты не имеют

возможности хорошо подготовить-

ся к очередным лекциям, семи-

нарам, лабораторным работам,
сильно утомляются в течение

дня. Такое положение в дальней-
шем недопустимо, и декапаты

этих факультетов должны устра-

нить перегрузку в расписаниях.

С. ВАЙСБУРД,
анэдемработник  профкома

ПРАЗДНИК ПОБЕДЫ
...И флаги « чехлах,

недоступные взорам,

Встают на места по домовым

конторам.

Уборщицы стулья сдвигают

на место,

Идуи отдыхать духовые

оркестры,

С фасадов на блоках опускают

портреты,

...Но разве кончается

праздник Победы?
Светает: Гудки заливаются

басом.
Тяжелый троллейбус выходит

на трассу.

Водитель — парнишка

с крутыми плечами.

Водитель в расчетах копался

ночами.

Сегодня нашел он решенье

простое:

Сегодня не будет на трассе
простоя!

А в эту минуту на з-нс-вом

ваводе

Седеющий токарь по цеху

проходит.
Он части станка протирает    ч

платочком 1.
Он ставит резцы необычной

заточки,

И стружка взвивается сипею

лентой...
Сегодня четыреста даст

он процентом!
Бригада кончает кирпичную

кладку,

Стрелок попадает впервые

в десятку.

Рычат трактора на весенних

пригорках.

Мой друг за диктант получает

. пятерку,

Чеканные строки слагают

поэты.

У нас пе кончается праздник

Победы!

Ф. НАФТУЛЬЕВ,
студент филологического
факультета



ЛЕНИНГРАДСКИЙ  УНИВЕРСИТЕТ

Советы первокурсникам

Овладевайте
марксистско-ленинским

мировоззрением
Изучение основ марксизма-

ленинизма занимает важнейшее
иеето в идейио-политическом
воспитаипи  студенчества.

Большевистская идейность —••

это глубокая убежденность в

неизбежности победы коммуниз-

ма, в нравоте идей марксизм г-

лшпшізма и страстная, непри-

миримая борьба за их претвор?-

ние в жизнь.

Советская молодежь, советское

студенчество — это настоящие и

будущие участники велиюго

строительства. Подготовить их

к выполнению этой задачи, вы-

ковать высококвалифицированн )-

го специалиста, глубоко пре-

данного Родине, — наша задача.
Университет предоставляет са-

мые широкие возможности в ов-

ладении избранной специально-

стью. Наши молодые ученые, мо-

лодые специалисты не могут

быть оторваны от жизни, не мо-

гут замкнуться в узком кругу

академических зпаиий. Наша
учеба неразрывно связана г

практикой, с жизнью, со строи-

тельством. Отсюда — задача

неуклонного повышения идейногв
уровня ''"наших молодых това-

рищей, их марксистско-ленинские

воспитание.

Изучая историю пашей вели-
кой партии большевиков, сту-

денты проникаются гордостью за

ее славные революционные тра-
диции, за наш народ, за исто-

рическую роль Советского Союза,
знаменосца коммунизма.

Изучение марксистско-ленин-

ской теории должно быть твор-

ческим, сознательным. Студенты
должны научиться применять
теорию к практической деятель-

ности, диалектически    подходить

к явлениям   окружающей  дейст-

вительности.

Работа студента над изуче-

нием произведений классиюв

марксизма-ленинизма состоит пз

трех этапов: слушание лекций,
самостоятельная активная работа
и  семинарские занятия.

Лекции не только раскрывают

перед слушателями осповпые во-

просы дапной темы, по и ука-

зывают, в каком направлении

следует изучать их дальше.

Самостоятельная работа сту-

дентов является основой изуче-

ния курса. Студент прочитывает,

разбирает, конспектирует, проду-

мывает первоисточники с tjm,

чтобы на семинарском занятии

развернулась живая творческая

беседа, во время которой студен-

ты смогли бы раскрыть идейное
содержание теоретических вопро-

сов, их политическое значение в
современных условиях.

Исключительно большое значе-

ние имеет изучение «Краткого
курса истории ВКП(и)» — эн-

циклопедии основных знаний в

области марксизма-ленинизма.

Это — основное пособие, по ко-

торому студенческая молодежь

овладевает теорией и историей
большевизма.

Неустанно   овладевая огромным

идейным   богатством',     содержа-
щимся     в    трудах      Владимира
Ильича Ленина и Иосифа Висса-
рионовича Сталина, наше совет-
ское студенчество  учится глубо-
ко и всесторонне разбираться   в

сложных   условиях    современно-

сти, активно участвовать    в ве-
ликой  борьбе  советского народа.

Н. ПАВЛИЦКАЯ,
доцент      кафедры     основ

марксизма- ленинизма

Подготовка к учебному году в сети партийного просвещения

Устранить   неполадки

Правильно  организовать

занятия
Услодшое прохождение уни-

верситетского курса требует от

студентов с самого же начала

учебного года правильной и це-

лесообразной организации ^своей
учебной работы.

Вновь поступившие в универ-
ситет юноши и девушки прежде

всего должны освоиться с при-

нятым в высшей школе лекцион-

ным методом прохождения тео-

іретическпх  дисциплин.
Лекцию недостаточно только

елушать: ее необходимо записы-

вать. Студент должен по каждо-

му предмету тщательно и акку-

ратно вести конспект — сокра-

щенную запись лекций профес-
сора.

В отношении математических

предметов это может показаться
делом нетрудным, поскольку

сущность такого предмета выра-

жается формулами и выкладка-
ми, которые преподаватель пол-

ностью выписывает на доске и

к которым остается добавить
лишь краткие словесные поясне-

ния. Но дело в том, что мало
j только записать сообщаемый в

лекции материал, его надо еще

понять и усвоить."
Регулярное усвоение учебного

материала, конечно, обязательно
при прохождении любого предме-

та, но опо особеппо важно в ма-

тематических науках. Студент,
не разобравшиеся до конца в тех
вопросах, которые излагались

вчера, будет плохо понимать то,
то ему сообщается сегодня.

К сожалению, у нас иногда
встречаются такие студенты, ко-
торые, не проработав первых

разделов курса и потеряв вслед-
ствие этого возможность    усваи-

вать дальнейший материал,

ограничиваются часто механи-

ческим переписыванием того,

что пишет на доске преподава-

тель.
Для того, чтобы полностью и

своевременно усваивать сообщае-
мый на лекциях материал, на-

до сочетать работу в аудитории

с регулярными занятиями дома.

Вечером следует перечитать за-

писанное на лекциях и убедить-
ся, что все это усвоено и понято

до конца. Полезно параллельно

прочитать соответствующие па-
раграфы и по учебнику. Если
что-нибудь остается непонятным
или если в записях оказались

неточности и пробелы, то на

следующий день надо обратить-
ся к профессору или его асси-
стенту, которые помогут воспол-

нить упущенное.

Так же надо поступать в с

.практическими работами по реше-
нию задач. Дома полезно еще фаз
просмотреть упражнения, прой-
денные в кабинете, и убедиться,
что ход решения задач вполтг

попятеп и ясен. После этого на-

до для закрепления полученных

навыков самостоятельно решить

несколько аналогичных задач,
взятых из учебника.

Итогом такой регулярной ра-
боты в аудитории и дома будет
то, что весь учебный материал

будет усвоеп полностью, а- на

руках у студента окажется хо-
роший конспект прослушанного
курса. Это обеспечит успешную

подготовку к экзамену во время
экзаменационной сессии.

Профессор   В. ШАРОНОВ,
математике   •   механический
факультет

Подготовке к началу учебно-
го года в сети партийного про-

свещения направлено сейчас
все внимание партийной органи-

зации рабочих и служащих на-

шего университета.

Опыт прошлого учебного го-

да ноказал, какое большое зна-
чение для повышения идейно-
политического уровня коммуни-

стов имеют политшколы и круж-

ки по изучению истории ВКП(б).
Обобщив этот опыт, партийное
бюро организации рабочих и слу-

жащих провело уже немалую

работу, чтобы день начала учеб-
ного года в сети партийного про-

свещения встретить во всеору-

жии.

Полностью укомплектованы
политшколы в партийных груп-

пах пожарно-сторожевой охра-

ны, библиотеки им. Горького,
типографии, технического отдела.
Руководителями политшкол на-

значены онытные пропагандисты.

Политшколой в библиотеке
им. Горького будет руководить

доцент Н. Павлицкая, имеющая

большой опыт пропагандистской
работы.  Занятия в политшколах

технического отдела, пожарно-

сторожевой охраны и типографии
будут вести коммунисты аспи-

рант т. Таубин, студент V кур-

са филологического факультета
т. Демченко и директор издатель-

ства университета И. Е. Тыслер.
Многие коммунисты самостоя-

тельно овладевают произведения-

ми классиков марксизма-лени-

низма. Например, тт. Краль,
Козловская, Громова и Насенкич
изучают биографию товарища

Сталина. Все эти коммунисты

консультируются в партийном
кабинете при парткоме универ-

ситета. В прошлом учебном году

они были отличниками полит-

учебы. Сейчас они оказывают

большую помощь партийному
бюро в подготовке к новому

учебному году.

Секретарь партийного бюро
т. Кушелева и член бюро т. Ма-
сальцев индивидуально беседова-
ли с каждым коммунистом перед

включением их в ту или иную

группу.

Неблагополучно обстоит дело в

партийных группах ремонтио-

строительной конторы,   поликли-

ники и бухгалтерии. Здееь до

сих пор пе укомплектованы

группы, не назначены руководи-

тели политшкол. В этом повинно

бюро первичной парторганизации,

которое подошло однобоко к делу

комплектования сети партийпого
просвещения и уделило мало вни-

мания этим парторганизациям.

' До сих пор не работает над

повышением своего идейно-поли-
тического уровня целый ряд ру-

ководящих работников админи-

стративно-хозяйственного аппара-

та университета. Партийная ор-

ганизация рабочих и служащих

должна потребовать от таких

своих членов, как проректор пз

административно - хозяйствен ней
работе А. А. Орлов, инженер

Тарасиков, чтобы они от бес-
численных обещаний перешли,

наконец, к делу и начали зани-

маться, работать над собой.
Еще есть время, чтобы устра-

нить эти неполадки. Партийная
организация рабочих и служащих

университета должна вступить в

новый учебный год партийной
учебы полностью подготовленной,

П. УСПЕНСКИЙ
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Качались лекции в Университете марксизма-ленинизма
7  сентября начали заниматься

девятьсот человек — слушатели

вечернего Университета марксиз-

ма-ленинизма. 560 из них за-
числены на первый курс. Среди
тех, кто будет здесь заниматься

первый год, 472 человека

имеют законченное высшее обра-
зование: старшие преподаватели,

ассистенты, старшие и младшие

научные сотрудники, инженеры

различных научно-исследователь-

ских институтов. 20 человек
имеют профессорское звание.

8  этом году наблюдаюсь боль-
шая тяга в Университет мар-

ксизма-ленинизма среди сотруд-

ников нашего, университета. 117
сотрудников различных факуль-
тетов и кафедр начали зани-

маться! на первом курсе, среди

них: профессора матвматикю-
мехаиического факультета В. А.
Тартаковский. химического —

Т. И. Темвикова, Б. Г. Ереми-
на, Б. П. Долгов, юридическо-

го —Я.  М.  Магазииер;  профессор

биологического факультета П. В.
Терентьев,     филологического  —

A.   С.    Долинин,    геологического

B.  В. Охотин, А. А. Завалишин,
географического М. А. Лаврова и

друида. Среди многих доцентов и

кандидатов наук, записавшихся

в вечерний университет, — до-

жит физического факультета.
Б. Е. Брюиели, филологическо-
го — Г. П. Мака.гоненко. во-

сточного — Т. А. Бурдукова,
географического ■■— Н. Н. Со-
колов, В. В. Невский и другие.

. Более трехсот человек, успеш-

но закончив прошлый учебный
год, приступили ж зашипим на

втором курсе и среди них — от-

личники учебы — старший пре-

подаватель фвионоігвческоіго фа-
культета Е. А. Антипова, ассис-

тент И. В. Арбузова, научный
сотрудник геологического фа-
культета Р. С. Елтышева, стар-

ший лаборант биологического фа-
культета 0. С. Короткевич.

Стремясь дать учащимся   как

можно оолыпе знании в ошіі
овл аделия м арксгастско-л еняіш^І^
теорией, Университет марксизм?
ленинизма привлек, в качестве

лекторов высококвалифицирован-
ные кадры, профессоров и науч-

ных работников факультетов.
Лекции читают профессора
В. В. Маародин, С. Б. Окунь,
доценты О. А. Ваганов, Н. И.
Павлицкая и другие луч-
шие преподаватели кафедр основ
м аровсизма- леииниш а, диадекти-'
ческого в исторического материа-

лизма и политической эюовомш.

Партийные организации уни-
верситета проделали большую
работу по привлечению большого
количества руотводлщгах научь

ных работников в Университет
м арксизма- ленинизм а.

Задача теперь состоит в том,

чтобы систематически следить

за их занятиями, помогать им,

контролировать их самокячмга

ную учебу.
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На   отчетно-выборных   собраниях

Избираются
лучшие товарищи

В аудитории, где помещается

комитет ВЛКСМ географического
факультета, по-деловому шумно.

Здесь собрались комсомольцы

второй группы I курса, чтобы
выбрать своего комсорга.

После того, как член бюро гео-
графического факультета т. Ма-
монтова рассказала присутствую-

щим о славном пути комсомоль-
цев университета, председатель

попросил назвать кандидатуры.

Комсомольцы ответили не сразу.

Иужпо как следует подумать

прежде/ чем выбрать своего ор-

ганизатора. Ведь на плечи этого
товарища ложится большая от-

вете твеяность.

Выдвигаются кандидатуры тт.

Евасова, Дьяковой, Виноградо-
вой... Они рассказывают о  себе.

После тайного голосования

большинством голосов групповым

комсоргом избран студент Квасов.
Еще в школе он вел большую
общественную работу, проводил

политинформации, редактировал

стенную газету.

Б. КОШЕЧКИН

Борис Лашов вновь избран  комсоргом
На курсах факультета народові

Севера нет бюро ВЛКСМ, и ком-

сомольскую работу проводят,

комсорги курсов.

7 сентября состоялось отчетно-

выборное собрание ПІ курса.

Комсорг Борис Лашов подробно
охарактеризовал деятельность

комсомольской организации ва

отчетный период.

Комсомольцы работают под ру-

ководством и в контакте с пар-

тийной организацией факультета,

оказывают помощь деканату в

налаживании учебы, ведут борь-
бу с отказами на семинарах, с

пропусками и опозданиями на

лекции. Студент 10. Выучейекий
отказался отвечать на семинаре.

Комсогруппа серьезно поговорила

с ним, и подобные случаи боль-
ше не повторялись.

Комсомольцы курса упорно

учатся, средний балл у них в

весеннюю экзаменационную сес-

сию <-— 4,61.
По инициативе    комсомольцев

был создан на курсе кружок по

изучению биографии товарища

Сталина.
С первых же дней нового

учебного года комсомольцы ак-
тивно взялись за работу: был
проведен ряд бесед и летучек,

где обсуждались ближайшие за-

дачи повышения академической
успеваемости, укрепления дис-

циплины, проведения культурно-

массовых мероприятий па кур-

сах.

Тов. Лашов и выступавшие в

прениях Т. Сивщов, Б. Блтомсп-
фельд, Э. Студепцов, 10. Выучей-
екий отметили недостатки культ-

массовой т/с агитационной работы.

Собрание прошло с большим
под'емом, в серьезной в деловой
обстановке критики и самокрити-

ки. По решению большинства
отличник учебы и настоящий
комсомольский организатор Борис
Лашов был вновь избран комс-

оргом курса.

К. ЬИКБУЛАТОВА
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От упорной работы-к  отличной  учебе!
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Решение Совета строительства

Шульгинской ГЭС
В результате упорного двух-

месячного труда студенты-строи-

тели, лучшие люди Ленинград-
ского государственного ордена

Ленина университета имени А. А
Жданова, работая в труднейших
условиях, с честью выполнили

свои обязательства и 31 августа

на строительстве Шульгинской
ГЭС полностью закончили в:е

основные и наиболее трудоемкие

работы. Станция подготовлена к

пуеку. Воды реки Тушемельки
пущены через плотину, законче-

ны нравобережпая и левобереж-
ная дамбы, подводящий и отво-

дящий каналы, построен моет

через подводящий канал; на ме-

сте котлована высится деревян-

ное здание ГЭС, в турбинных
камерах которого находятся тур-

бины. Общий об'ем сделанных

земляных работ — 4500 куби-
ческих метров. Монтерпые брига-
ды студентов провели около

20 километров линий высокого

напряжения. После окончания

шштшщких и монтерских работ
30 сентября станция дает ток

14 колхозам.

Студенты университета оказа-

ли помощь колхозной деревне ье

только своей работой на строи-

тельной площадке. Комсомольцы
экономического и исторического

факультетов в свободное от ра-

боты время провели большую
политике- массовую работу среди

населения четырех сельсоветов:

Озеревского,    Туращинского,  Ту-

шемельского и Коргорского. Си-
лами строителей прочитано 37
лекций, проведен ряд колхозных

собраний, дано 12 концертов са-

модеятельности, оказана помощь

в сельхозработах. Все это спо-

собствовало улучшению работы
колхозников и укреплению сель-

ских комсомольских организаций.
Стройка явилась политическим

экзаменом, проверкой политиче-

ской зрелости молодежи. С
честью прошли этот экзамен

студенты-строители. Они пока-

зали, что наша молодежь растет

бодрой^ и жизнерадостной, не

боящейся трудностей, борьбы, го-

товой преодолеть все преграды

на своем пути для достижения
победы.

Шульгинская ГЭС, построен-

ная руками строителей-студен-
тов, достойна называться высо-

ким именем XI с'езда комсомола,

с'езда молодых строителей ком-

мунизма.

Совет строительства благодарит
всех участников стройки    и по-

здравляет их с окончанием    ра-

| бот!
К новым славным делам, к

новым победам, друзья студенты!
Да здравствует наша могучая

Родина!
Да здравствует наша великая

партия — организатор побед со-

ветского парода!
Да здравствует наш вождь и

учитель товарищ Сталин!
Совет строительства

н аши   девушки
Эти дни на всю жизнь оста-

нутся в памяти тех, кто строил

Шульгинскую электростанцию.

В общем строю — наши де-

вушки. Веселы, жизнерадостны

их загорелые лица. Они славно

потрудились на строительной
площадке, на берегах реки Ту-
шемельки. Их можно было встре-

тить на самых трудпых участ-

ках, где они работали, не покла-

дая рук, подавая пример вы-

держки и упорства. Ломами и

кирками долбили они каменистый
известняк. Когда нужно было,
девушки брались за тачки, «ме-

няли лопату на пилу и тонор,

стойко работали на участках в

дождь, в ночпую смену.

По праву мы гордимся девуш-

ками исторического и экономи-
ческого факультетов, ветеранами

строительства ГЭС Ниной Ку-
рочкшюй,    Ниной   Мел'ьашковой,

Элей Черных, Олей Носковой,
Линой Мельниченко, Лилей Рома-
новой, Таней Бурмистровой, Лю-
дой Тетериной.

После трудового дня девушки

шли в колхозы, где проводили

беседы, принимали участие в

концертах самодеятельности...

Девушки-первокурсницы, при-

ехавшие на стройку с последней
сменой, продолжали славные тра-

диции своих старших подруг.

Заслуженным уважением пользо-

вались Нина Кошкина, Люда
Осекина, Валя Трифонова, Галя
Кулакова,  Лиля  Николаева.

Стройка ГЭС закончена. Де-
вушки приступили к занятиям в

университете. Нет сомнения, что

они будут так же хорошо учить-

ся, как работали на строитель-

стве ГЭС.
" .            В. ИВАНОВ,

і  - ,                  и. яговдик

Преодолевая трудности
НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ МЕДВЕДКОВСКОЙ ГЭС

Прошло два с половиной ме-

сяца с того дня, когда студенты

нашего университета начали на

берегу реки Лидь упорный труд

по сооружению Медведковской
межколхозной гидроэлектростан-

ции и электрификации тринадца-

ти колхозов Потокского и Шиба-
ловского сельских советов Ефп-
мовского района.

За этот период проделана
огромная созидательная работа.
Преодолевая          многочисленные

трудности — плывуны, тяжелый
грунт и недостаток материалов,

овладевая совершенно новыми

профессиями, студенты-добро-
вольцы самоотверженно труди-

лись на всех участках строи-

тельства, неуклонно приближаясь
к основной цели нашей рабо-
ты — пуску Медведковской ГЭС
к 7 ноября 1949 года. Установ-
лены и забиты ряжи плотины.

Начато сооружение надводной
части — левобережного устоя,
центрального    бычка и    здания

ГЭС. Уложены бутобетонные
фундаменты в турбинных каме-

рах. Отсыпана в значительной
степени глухая дамба. Все это

позволяет говорить о том, что

главное сооружепие — гидро-

электростанция — построено на

65 —70 процентов. Электрифика-
торами построено свыше 30 ки-

лометров линии электропередачи

высокого напряжения, щюделапа

работа по электрификации кол-

хозов Потокского сельсовета.

Группа студентов, находившихся

на_ строительстве, закончив свою

работу, вернулась в университет

и приступила к занятиям.

Мы полны уверепносги, чте

строительство Медведковской ГЭС
будет завершено к 32-й годов-

щине Великого Октября. Порукой
тому -— наш замечательный кол-

лектив, его славные традиции,

готовность каждого студента в

труду на благо нашей Родины.

Совет строительства

Строители   электростанции
Прошли два месяца строитель-

ства Шульгинской электростан-

ции, и теперь можпо сказать,

что эта стройка была проверкой
лучших качеств наших студен-

тов. Здесь было истинно комму-

нистическое отношение людей ' в

труду, друг к другу. Все работа-
ли с энтузиазмом, с большим
под'емом.

Среди лучших людей строй-
ки — наши командиры: парторг

строительства Александр Трай-
нин, коммунист Николай Сер-
геев, в июле — руководитель

землекопной бригады, в авгу-

сте — начальник смены.

А. Трайнин отдавал все свое

время и силы строительству. Он
наладил питание строителей,
энергично добивался своевремен-

ной доставки материалов па

строительную площадку, по-пар-

тпйпому контролировал ход всех

работ.
Н. Сергеев приходил на строп-

тельную площадку- задолго до

общего выхода, задерживался на

пей пойле окончания работы. Он
успевал выполнять роль коман-

дира и перепосил бревна, возил

тачки, трамбовал землю.

Бригадиры Н. Красников и

Г. Жуйков успевали выполнять

работу рядового рабочего и руко-

водить бригадами.
В первой бригаде моптажников

отличился В. Дукальтетснко. Он
работал за троих, заражая бодро-
стью всех строителей. Он всегда

интересовался всем об'емом работ
бригады и самостоятельна пере-

ходил от операции к 'операции,
пе дожидаясь особого указания

бригадира.
Бригада монтажников второй

смены была составлена из сту-

дентов-строителей Медведковской
и Шульгинской ГЭС. Уже через

депь в этой бригаде установилась

настоящая товарищеская спайка.
Бригада уходила па рабогу рань-

ше всех    других.

Студенты-строители работали
напряженно, и, казалось, когда

подходил срок окончания смеНы,
каждый имел право на заслужен-

ный отдых. Но трижды наступал

этот срок, и трижды находились

студенты, решившие пе уезжать,

остаться еще на смену.

Два месяца проработала на

строительной площадке Майя
Яговдик. Она ловко работала ло-

патой, а когда нужно было, во-

зила тачки.' Часто становилась

за тачку и Таня Бурмистрова,
с-дліа из ветеранов стройки.

Высокий трудовой под'ем ца-

рил и среди наших младших то-

варищей, ставших с этого учеб-
ного года студентами нашего

университета.

J                    4 В. АЛЕКСЕЕВ

Щ
/•    На  строительстве  Медведковской ГЭС. На снимке (слева): бригада  А. Круглова  а борьбе с "внезапно    появившимся       плывуном.

і Справа — студент  первого курса В. Гуоев под руководством плотника   М. С. Воронова заготовляет бревна, для здания ГЭС
—  '    -*-           — '.—^—     —------- ■-•- ------        -----------                  - -------------                              —--          Фото А. Меримсона

Возвращение
Девятая платформа Московско-

го вокзала. В руках встречаю-

щих — букеты ярких летних

цветов. Приближается поезд. Из
окна первого вагона вывешен

плакат: «Привет родпому Ленин-
граду». В дверях — взволнован-

но-радостные лица возвращаю-

щихся студентов-строителей. Ор-
кестр играет приветственный
чарш.

Среди студентов старших кур-

сов, ветеранов, остававшихся
на стройке Медведковской ГЭС
все летпие капикулы, — и са-

ѵыс молодые строители, медали-

сть;-і!."рвокурспики, недавно за-

численные в университет.

Мы работали на строительстве

всего десять дней, по ГЭС сдала

для нас родной и близкой. Мы
видели в ней свое любимое де-

тище. Наши старшие товарищи

приняли нас в свою дружную

семью как равных, научил п це-

лить стройку, жить интересами

коллектива. Работать было пе

легко, особенно первые дни, но

никогда ни у кого из нас не

возникало мысли облегчить свой
труд зі счет товарищей. Наобо-
рот, хотелось сделать как мол;по

больше, чтобы оправдать забот-
ливое отношение к нам строите-

лей-ветеранов, их доверие.

Уезжать со стройки не хотелось,

особенно первокурсникам, кото-

рые только что успели с ней
сжиться и полюбить ее.

Сейчас, продолжая славные

традиции студентов-старшекурс-

ников, будем осуществлять ло-

зунг: «От упорной работы — к

отличной  учебе».

Т.   ГРОМОВА,   студентка

I     курса      филологического
факультета

Олово
о коменданте

(Отрывок из  поэмы)

У коменданта, так  считай,
работы — непочатый  гарай...

Вот «рапорт принят... рапорт

сдан», —

Доносится от штаба...
Посты  сменяет комендант.

Дневной как будто кончен план,
свалиться до утра быі
Да  нет...  шагнул опять туда,

в туман, в ночные росы,

и потерялся без следа

дымок  от ^папиросы.

Горят костры, костры вокруг,

полает туман белесый,
и топоров веселый стук

доносится из леса.

А там,  внизу, в кругу костров

вою ночь идет работа.-
Здесь человек, наверно, сто,

у всех — одна забота.
В рубахе легонькой, босой,
(назло  погоде хмурой),
какой-то парень под стеной
прокапывает шпуры.

Киркой настойчиво долбит —*
лишь   глины   край  отколот.

—  Сюда бы ломик, —

' говорит, —■

и покрупнее молот...
А рук свободных рядом нет.

Вдруг сзади голос: —Ну-ка!..
«Летучей мыши» тусклый свет..."

—  Сложнейшая, брат, штука...

Возьми-ка молот, рядом встань,

поставим ломик круче.„

Ну, бей...
—  Товарищ комендант,

ты отдохнул бы лучше.

Иди, поспи, я оправлюсь сам.

Вот  будут   посвободней,
помогут...

—  Бей!  Не по часам

работаем сегодня...

А. КРЕСТИНСКИЙ,
студент философского фа-
культета
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За содружество наука с практикой

Ценные опыты ученого
Впервые Борис Михайлович

Тихомиров стал разрабатывать

вопрос о наилучшей сохранности

куриных яиц еще в 1934 году,

а окончательно разрешил эту за-

дачу лишь сейчас, после прове-

дения опытов в крупном мас-

штабе.

В своих первых опытах уче-

ный удалял у молодых кур две

железы внутренней секреции, в

результате чего они несли яйца

с более прочной подскорлупной

пленкой, не пропускавшей ми-

кробов. Однако этот способ был

слишком сложным и трудоемким.

Борис Михайлович решил пой-

ти по пути изготовления спе-

циального раствора, который

смог бы предохранить куриные

яйца от порчи.

Б. М. Тихомиров решил ис-

пользовать для предохранения

оргапизмов от порчи смолу. Он
знал, что так поступали зоологи,

обрабатывающие трупы живот-

ных. Первые опыты оказались

удачными. Действия смоляного

раствора на куриное яйцо Борис
Михайлович назвал «принципом

двойпого действия». Во-первых,
раствор, проникая в отверстия

скорлупы до пленки, уничтожает

микробы, пробравшиеся под

скорлупу яйца. Во-вторых, ра-

створ закупоривает отверзтия

скорлупы, прекращая доступ че-

рез нее микробам. Еще в 1934
году ученый обработал таким

способом несколько яиц. Прошло
пятнадцать лет, и вот в 1949
году в присутствии представите-

ля Росглавптпцепрома ученый
Б. М. Тихомиров приступил к ,

проверке результатов своего экс- '
перимента. Одно за другим раз- 1
бивал он яйца, потом толок их

содержимое, высыпал па сковоро-

ду, и вскоре на ней зашипела

яичница. Яйца пятнадцатилетней
давности высохли, но не испор-

тились, не потеряли своего типо-

вого качества.

Весной этого года па ленин-

градской птицефабрике в Стрель-

це была обработана первая пар-

тия яиц. Прошел месяц, второй,
третий, четвертый... Яйца нрз-

красяо  сохранились.

Какое значение имеет подоб-
ная обработка? Громадное. Госу-
дарство ежегодно теряет милли-

оны яиц, портящихся или утра-

чивающих сортность во время

перевозки. Смоляным раствором

можно без труда обрабатывать
курипые яйца на месте их заго-

товок, брать в далекие экспеди-

ции, словом, обеспечить их дли-

тельную сохранность, не прибе-
гая к холодильникам.

Б. М. Тихомиров разрабаты-
вает также метод отбора цыплят.

Из однодневных цыплят он

отбирает стадо с наиболее круп-

ными долями желез. Путем даль-

нейшего отбора получается от-

личиая племенная птица с высо-

кой яйценоскостью.

Академик Ухтомский в свое

время одобрительно отзывался о

работе молодого ученого, тогда

еще только начинавшего свою

методику отбора. Сейчас она

закончена.

Борисом Михайловичем зало-

жены основы и для повой важ-

ной работы — повышению ожи-

рения домашней птицы. Под ко-

жу птицы' вводят высокомолеку-

лярные продукты распада тка-

ней — протеозы. Птица заметно

прибавляется в весе. Ученый-
зоолог работает над вопросом

унаследования вновь приобретен-
ных признаков.

Более тридцати лет работает
Б. М. Тихомиров, старший науч-

ный сотрудник биологопочвенного
факультета., я области хозяй-

ственного птицеводства. Его ра-

бота имеет важное практическое

значение. Университет должен

оказать ему всестороннюю по-

мощь для продолжения дальней-

шей работы по развитию птице-

водства.

М.   ПОБЕДИМОВ

Улучшить подготовку

значкистов ГТО
Па многих факультетах до сих

пор очень мало студентов, сдав-

ших весь комплекс ГТО. Напри-
мер, имея задание подготовить

186 значкистов ГТО первой сту-

пени, на химическом факультете
(председатель спортивного бюро
т. Борисов) подготовили всего

62 человека. Менее одной трети;

задания выполнило спортивное

бюро (председатель т. Лундин) во-

сточного и северного факульте-
тов, где подготовлено всего Г>7
значкистов ГТО первой и 16 вто-

рой ступени.

Совсем плохо работало спор-

тивное бюро филологического фа-
культета (председатель бюро
М. Супонев). Здесь вместо семи-

сот значкистов ГТО имеется все-

го 136.
Эти цифры ярко свидетель-

ствуют о том,    что   спортивные

бюро факультетов пе сумели ис-

пользовать летние месяцы, упу-

стили время и вс ., выполняли

важнейшего задания' — подготов-

ки значкистов ГТО первой и

второй ступени.

Время еще лѳ ушло. Хоро-
шие осенние дни позволяют за-

ниматься спортом на стадионах,

дают возможность сдать летние

нормы: легкую атлетику, плава-

ние, преодоление полосы пре-

пятствий.
Кафедра физкультуры н спор-

тивный клуб приглашают сту-

дентов, аспирантов, работников
университета в любое время сда-

вать нормы ГТО I и II ступени,

н ред оставляя каждой группе

сдающих квалифицированных
судей.

П. МОРОЗОВ,
председатель спортивного клуба

Диалектологическая  экспедиция
На-днях в Ленинград возврати

ліись участники диалектологиче-

ской экспедиции — студенты, ас-

пиранты, научные сотрудники фи-
лологического факультета. Участ-
ники экспедиции посетили отда-

ленные районы нашей страны, об-
следовали русские селения, рас-

положенные на реке Пинеге, ниж-

ней, средней и верхней Мезени и

по притоку ,. Мезени — реке Баш-
ка.

С трудом, по бездорожью до-

бираясь до далеких селений,

участники экспедиции под руко-

водством проф. Ларина собрали

богатый материал для второго

тома Атласа русского языка, из-

даваемого Академией наук СССР.
До сих пор диалектологического
обследования столь далеких се-

верных окраин нашей страны

опубликовано «в было.

В БИБЛИОТЕКЕ им. ГОРЬКОГО
Около трех миллионов томов |

насчитывает в своих фондах уяй- !
верситетская библиотека им. Горь-
кого. В этом учебном году она

получила свыше 57 тысяч экзем-

пляров новых книг. Это в два

раза больше, чем в прошлом го-

ду. Среди новых поступлений —

произведения лауреатов Сталин-
ских премий, юбилейные издания

прудов   И.  П.  Павлова,  Пушкина,

книги   Горького,   полное  собрание
сочинений  Гейне,  Гёте...

Читальный зал библиотеки ' по-

лучает около 100 журналов раз-

личных наименований по 'всевоз-

можным отраслям науки и техни-

ки, много газет.

Уже в первые дни учебного го-

да ежедневно здесь бывает более
300 студентов.

Кабинет научного   работника
Кабинет научного работника

университета обслуживает про-

фессорско-преподавательский со-

став и аспирантов. Кабинет распо-

лагает многочисленной новейшей
научной литературой, получая

около 1000 журналов различных

наименований на многих языках

мира.

Вот  цифры,   свидетельствующие

о популярности кабинета среди

ученых: в 1948 году его посетило

16 979 человек, а за первую по-

ловину 1949 года — 8 576 чело-

век.

В кабинете оборудована витри-

на, на которой выставляются

журналы и сборники, показываю-

щие последние достижения совет-

ской науки.

Летний отдых

студентов
Летом часть студентов остава-

лась в городе: некоторые работа-

ли, другие занимались в библио-

теках, готовились к докладам, ре-

фератам...

Профком университета органи-

зовал различные мероприятия,

чтобы студенты могли хорошо и

с пользой отдохнуть іво время ка-

никул. В течение лета студенты

посетили Репино, Петродворец,,
Пушкин, побывали -в местах ге-

роических боев на подступах к

городу Ленина, совершили про-

гулки на пароходе и яхтах пэ

Финскому заливу до Петродворцэ
и Ломоносова.

Студенты, особенно вновь по-

ступающие в университет, охотно

участвовали в экскурсиях по го-

роду и в музеи — Эрмитаж, Пе-
тропавловскую крепость, коллек-

тивно посещали театры. Интерес-
ными были встречи поступающей
в университет молодежи со сту-

дентами старших курсов я про-

фессорско-преподавательским со-

ставом. Особенно довольны оста-

лись они вечером, состоявшемся

перед началом учебного года, на

котором выступили участники ху-

дожественной  самодеятельности.

В профком часто поступают

различные предложения от сту-

дентов об организации экскур-

сий, культпоходов, вечеров отды-

ха. Профком стремится все эти

желания удовлетворить и наметил

провести много экскурсий по па-

мятным  местам   нашего   города.

В сентябре-октябре на все.ѵ

факультетах будут проведены тра-

диционные вечера, встречи студен-

тов, профессоров и преподавате-

лей  университета.

П. ГРОЗИ н,

член культкомиссии профкома

ОБ'ЯВЛЕНИЕ

Продолжается подписка на

газету «Ленинградский уни-

верситет» на 1949—50 учебный
год. Подписная цена: I рубль
в месяц, 6 рублей — 6 меся-

цев,   1 1   рублей  —   в год.

Подписка принимается упол-

номоченными бюро ВЛКСМ
факультетов и в редакции га-

зеты «Ленинградский универ-

ситет» (здание исторического

факультета, левая сторона

III  этаж,   комн.  101).

избрание в почетные члены

университета являлось наивыс-

шей -наградой для учепого за ого

исключительные, выдающиеся за-

слуги перед отечественной нау-

кой. Этой награды удостаива-

лись ученые, труды которых обо-
гащали и продвигали вперед

русскую  науку. ■

Имя Ивапа Петровича Павло-
ва тесно связано с нашим уни-

верситетом. Поступив в 1870 го-

ду на юридический, а затем на

физико-математический факультет
С.-Петербургского университета,

И. П. Павлов закончил его в

1875 году и был признан до-

стойным ученой степени канди-

дата.

Еще будучи студентом, И. П.
Павлов блестяще выполнил науч-

ную работу, удостоенную золотой
медали. С тех поі> прошло много

лет. Скромный студент упиверси-

' тета стал всемирно известным

ученым.

. В знак уважения к заслугам

И. П. Павлова перед русской фи-
зиологией физико-математический
факультет С.-Петербургского уни-

верситета на своем заседании от

8 ноября 1913 года постаноіда
ходатайствовать об избрании Ива-
на Петровича в почетные члены
университета. В представлении

физико-математического факуль-
тета ректору университета гово-

рится следующее:

«Физико-математический фа-
культет в своем заседании 8 но-

И.   П.   Павлов — почет н

С.-Петербургского   у ни
ября 1913 года постановил хода-

тайствовать об избрании в почет-

ные члены С.-Петербургского
университета известного физиоло-
га И. П. Павлова».

Отзыв о научных заслугах

И. Н. Павлова был написан гла-

вой университетской физиологи-
ческой школы Н. Е. Введенским.

«Иван Петрович Павлов, —

писал Н. Е. Введенский, — про-

фессор Военно-медицинской ака-

демии, член Института Экспери-
ментальной медицины, член

С.-Петербургской Академии наук,

пользуется настолько обширной
известностью не только среди

специалистов, но и среди всего

образованного мира, что представ-

ление его в почетные члены на-

шего университета пе нуждается

в приведении каких-либо подроб-
ных обоснований. Университет
может с честью отметить, что по

первой научной подготовке и по

первым шагам самостоятельных

исследований он является воспи-

танником нашего университета.

Будучи студентом естественного

отделения физико-математическо-
го факультета, он пройзвелі в

физиологической лаборатории пер-

вую экспериментальную работу,
удостоенную от университета зо-

лотой медали.   Эта  работа  отно-

силась к той области физиологии,
где он в последствии в особенно-
сти прославил свое имя, -именно

| в области получения пищевари-

тельных соков. Поступив но окон-

'чании университета в Медико-
хирургическую академию на тре-

тий курс, он рядом с изучением

медицины продолжал беспрерывно
и настойчиво работать по физио-
логии и отсюда берут начало его

весьма ценные труды по исследо-

ванию действия сердечных нер-

вов. Позднее, получив кафедру в

Военно-медицинской академии и

■лабораторию в Институте Экспе-
риментальной медицины, он весь

уходит в изучение деятельности

желез животного организма.

Избирая И. П. Павлова в свои

почетные члены, наш унітвеіѵситет

отдаст со своей стороны дань

уважения его общепризнанным
талантам и выдающимся заслу-

гам перед наукой».
2 декабря 1913 года Совет

С.-Петербургского университета

па основании представления фи-
зико-математического факультета
избрал И П. Павлова в почетные

члены университета.

В мае 1914 года Совет уни-

верситета преподпес И. П.- Пав-
лову диплом на звапие почетного

члена университета.

ы и   член

верситета
В ответ па это избрание И. П.

Павлов написал ректору универ-

ситета письмо:

«Высокоуважаемый Госпо-
дин Ректор!

Имею честь принести Вам и

всем членам Совета император-

ского С.-Петербургского уни-

верситета мою глубочайшую
благодарность за высокую й
щедрую оценку моей научной
деятельности. Оказанное мне
отличие тем более меня
трогает, что исходит от

родного ' мне университета,

с которым для меня навсегда

связаны самые глубокие науч-

ные впечатления, определив-

шие смысл и характер всей
моей последующей жизни.

Прошу принять уверение в

совершенном уважении и

истинной преданности.

Ив. Павлов.
С.-Петербург,    мая    18 дня,

1914 г.».

Мы видим, что И. П. Павлов
никогда не забывал того, что

он — воспитанник университета

и всегда высоко ценил достиже-

ния университетской физиологи-
ческой школы, созданной Иваном
Михайловичем Сеченовым.

И. П. Павлов и И. Е. Введен-
ский были инициатооами  и ор-

ганизаторами физиологического
общества им. И. М. Сеченова. Бе-
седы, проводимые этим обществом
в первые годы его существования,

представляют собою коллективное

решение научных проблем двумя

физиологическими школами.

После смерти Н. Е. Введен-
ского его ученик и преемник

А. А. Ухтомский неоднократно

выступал с докладами о И. П.
Павлове. В Физиологическом ин-

ституте университета А. А. Ух-
томским была создана лаборато-
рия высшей нервной деятельно-

сти, для руководства которой был
приглашен ученик И. П. Павло-
ва, ныне академик, К. М. Быков.
.Лаборатория разрабатывает фи-
зиологические проблемы метода-

ми, выработанными школой И. П.
Павлова.

Имя Ивана Петровича Павлова,
гениального русского ученого, зо-

лотыми буквами вписано в исто-

рию нашего университета. Заве-
ты Павлова продолжают успешно

осуществлять его последователи.

Десятки юношей и девушек, на-

стойчиво изучающих павловское

наследие, мечтают стать достой-
ными продолжателями великого

физиолога,
П. ТЕРЕХОВ
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